

**UNIVERSIDAD NACIONAL
TORIBIO RODRÍGUEZ DE MENDOZA DE AMAZONAS**



**FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD
ESCUELA PROFESIONAL DE ENFERMERÍA**

**TESIS PARA OBTENER
EL TÍTULO PROFESIONAL DE
LICENCIADA EN ENFERMERÍA**

**ACTITUD DE LOS INTERNOS DE ENFERMERÍA ANTE
LA MUERTE DE PACIENTES, UNIVERSIDAD PÚBLICA,
CHACHAPOYAS-2023.**

Autor: Bach. Ruth Marleni Aquino Ocampo

Asesor: Dr. Yshoner Antonio Silva Díaz

Registro: (.....)

CHACHAPOYAS – PERÚ

2023

AUTORIZACIÓN DE PUBLICACIÓN DE LA TESIS EN EL REPOSITORIO INSTITUCIONAL DE LA UNTRM



UNTRM

REGLAMENTO GENERAL
PARA EL OTORGAMIENTO DEL GRADO ACADÉMICO DE
BACHILLER, MAESTRO O DOCTOR Y DEL TÍTULO PROFESIONAL

ANEXO 3-H

AUTORIZACIÓN DE PUBLICACIÓN DE LA TESIS EN EL REPOSITORIO INSTITUCIONAL DE LA UNTRM

1. Datos de autor 1

Apellidos y nombres (tener en cuenta las tildes): Agüino Ocampo, Ruth Harleni
DNI N°: 74838530
Correo electrónico: 7483853071@untrm.edu.pe.
Facultad: Ciencias de la Salud
Escuela Profesional: Enfermería

Datos de autor 2

Apellidos y nombres (tener en cuenta las tildes): _____
DNI N°: _____
Correo electrónico: _____
Facultad: _____
Escuela Profesional: _____

2. Título de la tesis para obtener el Título Profesional

Actitud de los Internos de Enfermería ante la Muerte de Pacientes,
Universidad Pública, Chachapoyas - 2023.

3. Datos de asesor 1

Apellidos y nombres: Silva Diaz, Yshoner Antonio
DNI, Pasaporte, C.E N°: 06805383
Open Research and Contributor-ORCID (<https://orcid.org/0000-0002-9670-0970>) <https://orcid.org/0000-000-3-3294-8566>

Datos de asesor 2

Apellidos y nombres: _____
DNI, Pasaporte, C.E N°: _____
Open Research and Contributor-ORCID (<https://orcid.org/0000-0002-9670-0970>) _____

4. Campo del conocimiento según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos- OCDE (ejemplo: Ciencias médicas, Ciencias de la Salud-Medicina básica-Immunología)

https://catalogos.concytec.gob.pe/vocabulario/ocde_ford.html
3.03.00 Ciencias de la Salud 3.03.03 Enfermería

5. Originalidad del Trabajo

Con la presentación de esta ficha, el(la) autor(a) o autores(as) señalan expresamente que la obra es original, ya que sus contenidos son producto de su directa contribución intelectual. Se reconoce también que todos los datos y las referencias a materiales ya publicados están debidamente identificados con su respectivo crédito e incluidos en las notas bibliográficas y en las citas que se destacan como tal.

6. Autorización de publicación

El(los) titular(es) de los derechos de autor otorga a la Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza de Amazonas (UNTRM), la autorización para la publicación del documento indicado en el punto 2, bajo la *Licencia creative commons* de tipo BY-NC. Licencia que permite distribuir, remezclar, retocar, y crear a partir de su obra de forma no comercial por lo que la Universidad deberá publicar la obra poniéndola en acceso libre en el repositorio institucional de la UNTRM y a su vez en el Registro Nacional de Trabajos de Investigación-RENATI, dejando constancia que el archivo digital que se está entregando, contiene la versión final del documento sustentado y aprobado por el Jurado Evaluador.

Chachapoyas, 27, Noviembre, 23

Firma del autor 1

Firma del autor 2

Firma del Asesor 1

Firma del Asesor 2

DEDICATORIA

A mi madre y mis hermanos que siempre me demostraron su apoyo y confianza hacia mi persona para culminar mi carrera universitaria.

AGRADECIMIENTO

A mi alma mater, la UNTRM y docentes de enfermería, por la calidad de enseñanza a lo largo de mi preparación profesional.

A mi asesor, el Dr. Yshoner Silva Díaz, por su apoyo y paciencia durante el proceso de elaboración de la investigación.

A los estudiantes participantes del presente estudio que hicieron posible la realización del mismo.

**AUTORIDADES DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL TORIBIO RODRÍGUEZ
DE MENDOZA DE AMAZONAS**

Ph D. Jorge Luis Maicelo Quintana

Rector

Dr. Oscar Andrés Gamarra Torres

Vicerrector Académico

Dra. María Nelly Luján Espinoza

Vicerrectora de Investigación

Dr. Yshoner Antonio Silva Diaz

Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud

VISTO BUENO DEL ASESOR DE LA TESIS



ANEXO 3-L

VISTO BUENO DEL ASESOR DE TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL

El que suscribe el presente, docente de la UNTRM (X)/Profesional externo (), hace constar que ha asesorado la realización de la Tesis titulada Actitud de los Internas de Enfermería ante la Muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas - 2023; del egresado Ruth Marleni Aquino Arampo de la Facultad de Ciencias de la Salud Escuela Profesional de Enfermería de esta Casa Superior de Estudios.



El suscrito da el Visto Bueno a la Tesis mencionada, dándole pase para que sea sometida a la revisión por el Jurado Evaluador, comprometiéndose a supervisar el levantamiento de observaciones que formulen en Acta en conjunto, y estar presente en la sustentación.

Chachapoyas, 17 de Octubre de 2023

Firma y nombre completo del Asesor

Ysmael Antonio Silva Díaz

JURADO EVALUADOR DE LA TESIS

(Resolución de Decanato N°072-2023-UNTRM-VRAC/FACISA)



Mg. Shirley Jhovanna Tuesta Mendoza

PRESIDENTA



Mg. Lenin Edwards Velez Rodriguez

SECRETARIO



Dr. Elito Mendoza Quijano

VOCAL

CONSTANCIA DE ORIGINALIDAD DE LA TESIS



UNTRM

REGLAMENTO GENERAL
PARA EL OTORGAMIENTO DEL GRADO ACADÉMICO DE
BACHILLER, MAESTRO O DOCTOR Y DEL TÍTULO PROFESIONAL

ANEXO 3-Q

CONSTANCIA DE ORIGINALIDAD DE LA TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL

Los suscritos, miembros del Jurado Evaluador de la Tesis titulada:

Actitud de los Internos de Enfermería ante la muerte
de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas - 2023

presentada por el estudiante ()/egresado (x) Ruth Marleni Aquino Ocampo
de la Escuela Profesional de Enfermería

con correo electrónico institucional 7483853071@untrm.edu.pe

después de revisar con el software Turnitin el contenido de la citada Tesis, acordamos:

- La citada Tesis tiene 17 % de similitud, según el reporte del software Turnitin que se adjunta a la presente, el que es menor (x) / igual () al 25% de similitud que es el máximo permitido en la UNTRM.
- La citada Tesis tiene _____ % de similitud, según el reporte del software Turnitin que se adjunta a la presente, el que es mayor al 25% de similitud que es el máximo permitido en la UNTRM, por lo que el aspirante debe revisar su Tesis para corregir la redacción de acuerdo al Informe Turnitin que se adjunta a la presente. Debe presentar al Presidente del Jurado Evaluador su Tesis corregida para nueva revisión con el software Turnitin.



Chachapoyas, 30 de Octubre del 2023


SECRETARIO


VOCAL


PRESIDENTE

OBSERVACIONES:

.....
.....

ACTA DE SUSTENTACIÓN DE LA TESIS



UNTRM

REGLAMENTO GENERAL
PARA EL OTORGAMIENTO DEL GRADO ACADÉMICO DE
BACHILLER, MAESTRO O DOCTOR Y DEL TÍTULO PROFESIONAL

ANEXO 3-5

ACTA DE SUSTENTACIÓN DE TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL

En la ciudad de Chachapoyas, el día 10 de NOVIEMBRE del año 2023, siendo las 11:30 horas, el aspirante: RUTH MARLENI AQUINO OCAÑO, asesorado por DR. YSHONER ANTONIO SILVA DÍAZ defiende en sesión pública presencial () / a distancia () la Tesis titulada: ACTITUD DE LOS INTERNOS DE ENFERMERÍA ANTE LA MUERTE DE PACIENTES, UNIVERSIDAD PÚBLICA, CHACHAPOYAS-2023., para obtener el Título Profesional de LICENCIADA EN ENFERMERÍA, a ser otorgado por la Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza de Amazonas; ante el Jurado Evaluador, constituido por:

Presidente: MG. SHIRLEY JOHANNA TUESTA HENDOZA

Secretario: MG. LENIN EDUARDO VELEZ RODRIGUEZ

Vocal: DR. ELITO HENDOZA QUIJANO



Procedió el aspirante a hacer la exposición de la Introducción, Material y métodos, Resultados, Discusión y Conclusiones, haciendo especial mención de sus aportaciones originales. Terminada la defensa de la Tesis presentada, los miembros del Jurado Evaluador pasaron a exponer su opinión sobre la misma, formulando cuantas cuestiones y objeciones consideraron oportunas, las cuales fueron contestadas por el aspirante.

Tras la intervención de los miembros del Jurado Evaluador y las oportunas respuestas del aspirante, el Presidente abre un turno de intervenciones para los presentes en el acto de sustentación, para que formulen las cuestiones u objeciones que consideren pertinentes.

Seguidamente, a puerta cerrada, el Jurado Evaluador determinó la calificación global concedida a la sustentación de la Tesis para obtener el Título Profesional, en términos de:

Aprobado () por Unanimidad () / Mayoría () Desaprobado ()

Otorgada la calificación, el Secretario del Jurado Evaluador lee la presente Acta en esta misma sesión pública. A continuación se levanta la sesión.

Siendo las 12:30 horas del mismo día y fecha, el Jurado Evaluador concluye el acto de sustentación de la Tesis para obtener el Título Profesional.

SECRETARIO

VOCAL

PRESIDENTE

OBSERVACIONES:

ÍNDICE GENERAL

AUTORIZACIÓN DE PUBLICACIÓN DE LA TESIS EN EL REPOSITORIO INSTITUCIONAL DE LA UNTRM.....	ii
DEDICATORIA	iii
AGRADECIMIENTO.....	iv
AUTORIDADES DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL TORIBIO RODRIGUEZ DE MENDOZA DE AMAZONAS.....	v
VISTO BUENO DEL ASESOR DE TESIS.....	vi
JURADO EVALUADOR DE LA TESIS	vii
CONSTANCIA DE ORIGINALIDAD DE LA TESIS	viii
ACTA DE SUSTENTACIÓN DE LA TESIS.....	ix
ÍNDICE GENERAL.....	x
ÍNDICE DE TABLAS	xi
ÍNDICE DE ANEXOS.....	xii
RESUMEN	xiii
ABSTRACT.....	xiv
I. INTRODUCCIÓN	15
II. MATERIAL Y MÉTODOS.....	19
III. RESULTADOS	22
IV. DISCUSIÓN.....	24
V. CONCLUSIONES	30
VI. RECOMENDACIONES.....	31
VII. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.....	32
ANEXOS.....	35

ÍNDICE DE TABLAS

Tabla 1. Actitud de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública Chachapoyas-2023.....	22
Tabla 2. Actitud cognitiva de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.	22
Tabla 3. Actitud afectiva de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.	23
Tabla 4. Actitud conductual de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.	23

ÍNDICE DE ANEXOS

ANEXO 1. MATRIZ DE CONSISTENCIA.....	38
ANEXO 2. OPERACIONALIZACIÓN DE LA VARIABLE.....	39
ANEXO 3. CONSENTIMIENTO INFORMADO.....	40
ANEXO 4. CUESTONARIO: ESCALA ACTITUD DE NEFERMERIA ANTE LA MUERTE.....	43
ANEXO 5: RESULTADOS COMPLEMENTARIOS.....	44

RESUMEN

El objetivo de este estudio fue determinar las actitudes de los internos de enfermería ante la muerte de pacientes, universidad pública, Chachapoyas-2023. El estudio fue cuantitativo, de corte transversal, no experimental; la muestra estuvo conformada por 29 internos de enfermería a quienes se les aplicó el cuestionario de actitud hacia la muerte. En los resultados se obtuvieron que el 65.6% tuvieron la actitud parcialmente positiva ante la muerte de pacientes; en las dimensiones, el 69% de estudiantes de enfermería presentaron una actitud cognitiva parcialmente positiva, el 55.2% mantuvieron una actitud afectiva positiva y en la dimensión conductual el 51.7% parcialmente positiva. En las conclusiones se obtuvieron mayor porcentaje de internos de enfermería presentaron actitud parcialmente positiva.

Palabras clave: internos de enfermería, actitudes, muerte.

ABSTRACT

The objective of this study was to determine the attitudes of nursing interns towards the death of patients, public university, Chachapoyas-2023. The study was quantitative, cross-sectional, non-experimental; The sample was made up of 29 nursing interns to whom the attitude towards death questionnaire survey was applied. The results showed that 65.6% had a partially positive attitude towards the death of patients; In the dimensions, 69% of nursing students presented a partially positive cognitive attitude, 55.2% maintained a positive affective attitude and in the behavioral dimension 51.7% partially positive. In the conclusions, a higher percentage of nursing interns presented a partially positive attitude.

Keywords: nursing interns, attitudes, death.

I. INTRODUCCIÓN

Los intentos de las personas de asignar un significado singular a la muerte a lo largo del tiempo han llevado a una cuestión compleja ya que no involucra sólo aspectos fisiológicos como el fin o el final de la vida, sino también aspectos culturales, sociales y psicológicos. Por tanto, las actitudes hacia la muerte están influenciadas por una variedad de causas como las creencias espirituales, religiosas o agnósticas, el acercamiento al fallecido, experiencias o eventos previos, su posición en el contexto social, sus habilidades de afrontamiento, etc.(Arellano, 2006)

La OMS ha revelado que aproximadamente el 10% de la población mundial sufre diversos trastornos mentales como resultado de afrontar la muerte de un ser querido.(Organización Mundial de la Salud, s. f.).

El desarrollo de las humanidades está asociado al conocimiento práctico; si bien todo profesional de enfermería brinda atención integral cuyo objetivo de mejorar la condición de vida del usuario, el proceso de enfrentamiento del paciente con el final de la vida y la muerte constituye una situación de alta complejidad para la cual no se aborda adecuadamente en la preparación profesional.(Perdigon & Strasser, 2015)

Los futuros profesionales de enfermería enfrentan desafíos diarios durante su formación académica, desarrollando habilidades y actitudes que les permitan enfrentar una variedad de situaciones complejas, como el proceso de morir. El fallecimiento del paciente es un evento inevitable en la experiencia diaria de toda enfermera, y más aún para los estudiantes de enfermería, ya que permite o limita la evolución de aspectos clave de la prestación de cuidados.(Perdigon & Strasser, 2015).

Durante la formación profesional, la ideología del compromiso con el cuidado de la vida y la salud se forma en gran medida internamente, por lo que los pasantes de enfermería, aún en etapa de formación, tienen más probabilidades de sentirse inseguros cuando la vida de un paciente se ve amenazada.(Feritas et al., 2016)

Según Rivera, (2021), Ecuador. En su investigación sobre la actitud del profesional de enfermería ante la muerte de pacientes por COVID-19 en dicho hospital, se dice que la muerte es un hecho ineludible de la vida y que este momento no se puede

evitar debido a que el personal de enfermería está expuesto a la enfermedad. Los profesionales de enfermería, en general, aceptan la muerte como un hecho inevitable y, por lo tanto, están preparados para cuidar la vida de los pacientes contagiados de coronavirus. Sin embargo, desde la perspectiva de los enfermeros, la muerte es vista como la liberación definitiva de los seres queridos del paciente. Estas demuestran que los enfermeros tienen una actitud madura y comprensiva ante la muerte de los pacientes con COVID. A pesar de enfrentar situaciones difíciles y emocionalmente desafiantes, están disponibles a brindar cuidados de calidad a los pacientes y a apoyar a sus familias durante estos momentos difíciles.

Nos dice Ramón et al., (2021), México. En su estudio encontró que la mayor parte de los integrantes eran del sexo femenino con una edad en término medio de 32.5 años. Además, el estudio reveló que la mayoría de los profesionales de enfermería que trabajan en áreas críticas tienen una actitud apática hacia la muerte de los pacientes, mientras que solo una pequeña proporción (9,9%) tiene una actitud positiva. El estudio también encontró que el miedo a la muerte es común entre los enfermeros, con el 46.5% manifiesta que tiene miedo pensar en la muerte. Sin embargo, también se disminuyó que el 39.4% de los enfermos considera que la muerte es un proceso natural. En general, el estudio sugiere que los enfermeros pueden tener sentimientos de indiferencia hacia el cuidado del paciente durante el proceso de la muerte, pero aceptar su propia mortalidad puede llevarse a cuidar al paciente con más libertad. Este hallazgo puede ser útil para comprender cómo el personal de enfermería maneja el proceso de la muerte del paciente y cómo se puede mejorar el cuidado al final de la vida durante su estancia hospitalaria.

Según Reyes, (2020), Lima. El estudio que menciona se enfocó en investigar la actitud de los pasantes de enfermería ante la muerte de pacientes hospitalizados. Los resultados obtenidos indican que las actitudes de los internos ante el cese de la vida de un paciente son mayoritariamente negativas, con un 84% de los participantes mostrando esta actitud, mientras que solo un 16% presenta una actitud positiva. El 96% de los internos mostró una actitud negativa. Otros aspectos evaluados incluyen la fuga (89% de actitud negativa), el miedo (87% de actitud negativa), la transición (80% de actitud negativa), la salida (80% de actitud negativa) y la aceptación (72% de actitud negativa). En conclusión, la mayoría de

los internos tienen actitud negativa ante la muerte de los pacientes. Es importante destacar que estos resultados se basan en el estudio específico mencionado y no pueden ser representativos de todas las situaciones o contextos. Cada individuo puede tener una perspectiva única y la actitud hacia la muerte personal puede variar según las experiencias y la formación profesional.

Según Bravo, (2020) Chiclayo. En estudio realizado tuvo como resultado que los alumnos de enfermería mostraron una conducta indiferente hacia la muerte en varias dimensiones. Esto representa que los estudiantes no tienen actitudes negativas hacia la muerte y podrían tener una visión más neutral o incluso favorable hacia ella. Los resultados de la investigación indican que la actitud ante la muerte de los internos de enfermería en la universidad privada, en su mayoría fue indiferente. Los estudiantes no sienten ni aversión ni una fuerte inclinación en la mayoría de las dimensiones evaluadas, lo que sugiere una actitud neutral hacia la muerte.

Según Martínez et al., (2019), México. En su investigación sobre actitudes y miedo hacia la muerte en los internos de enfermería el cual tuvo como objetivo de correlacionar el nivel de miedo y componentes actitudinales ante la muerte en los internos. Según los resultados obtenidos, la población estudiada consistía en estudiantes con edades entre 20-28 años, representaban el 79% del grupo las mujeres. En cuanto al nivel de miedo ante la muerte, las subescalas de "algo" y "bastante miedo" fueron las que predominaron, con un 43% y un 35%, respectivamente. Además, se encontró que el 67% de los internos tenía una actitud negativa hacia el cese de la vida. Estos resultados mostraron una fuerte correlación con una significancia de 0.000, lo que indica que la relación entre las actitudes y el miedo ante la muerte es estadísticamente significativa.

Los estudiantes de enfermería y las actitudes que adoptan ante la muerte de un paciente están relacionados con sus concepciones predeterminadas sobre la muerte y la existencia de la persona dentro y fuera del ámbito asistencial; enfrentar el hecho de la muerte puede ser en sí mismo angustiante y difícil de aceptar porque el acto de morir implica un cuidado integral de la persona y el mantenimiento de su calidad de vida. La muerte de alguien bajo su cuidado afecta de diferentes maneras a los estudiantes de enfermería y a más del 70% de los aprendices, sin embargo, puede

trascender tu vida personal dependiendo de tu nivel de empatía hacia el paciente. De esta forma, la muerte del primer paciente es una situación extraordinaria que queda grabada en la memoria de los futuros profesionales y puede tener un impacto por varios años.(Marrero González et al., 2019)

En este marco se planteó la siguiente interrogante: ¿Cuál es la actitud de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023? Cuyo objetivo general es: Determinar la actitud de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023. Los objetivos secundarios son: Identificar la actitud cognitiva de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas- 2023, Reconocer la actitud afectiva de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas- 2023 e Indicar la actitud conductual de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas- 2023.

II. MATERIAL Y MÉTODOS

2.1. Tipo y diseño de investigación

El estudio adoptó un enfoque cuantitativo, de nivel descriptivo, diseño no experimental, transversal; enfoque cuantitativo ya que utilizó la recolección de datos para responder las preguntas de investigación. (Hernández et al., 2016)

2.2. Población y muestra

Población: La población en este estudio estuvo conformada por 29 internos de Enfermería de la Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza de Amazonas.

Criterios de inclusión

- Internos de enfermería que aceptaron participar del estudio.
- Internos de enfermería que se encuentran realizando su internado en los distintos servicios.

Criterios de exclusión

- Internos de enfermería que no desearon participar.

Muestra: Estuvo conformada por el total de internos de Enfermería de la Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza de Amazonas.

Variable de estudio

Definición conceptual:

Actitud del interno(a) de enfermería hacia la muerte: Propensión de pensar, actuar y el sentir ante el fin de la vida, lo cual se incorpora puntos de vista conductuales, cognitivos y afectivos, fundamentales de valorar en los internos de enfermería por la relación en primer lugar con los familiares y pacientes. (Maza et al., 2009)

Definición operacional: Es una respuesta que describe la predisposición de los internos de enfermería sobre el pensar, actuar y sentir ante el final de la vida, y será valorado por el cuestionario de Actitud ante la muerte.

2.3. Técnicas e instrumentos de recolección de datos

- **Técnica:** se empleó la encuesta para recoger los datos. Sampieri (2014).
- **Instrumentos**

Para encontrar la actitud del interno(a) de enfermería hacia la muerte se utilizó lo siguiente: Cuestionario de actitud hacia la muerte elaborado por Grau (2002) modificado por Karla Castillo (2016) actualmente consta de 30

preguntas divididos en tres dimensiones: cognitiva, afectiva y conductual. Las preguntas se asignan a cada dimensión de la siguiente manera: los ítems del 1 al 9 corresponden a la dimensión de actitud cognitiva, los ítems del 10 al 19 corresponden a la dimensión de actitud afectiva, y los ítems del 20 al 30 corresponden a la dimensión de actitud conductual. Cada interrogante consta tres alternativas: Siempre, casi siempre y nunca. Por cada orientación se presenta una escala tipo Likert y se puntúa de la siguiente manera: 3 = Siempre; 2 = Casi Siempre y 1 = Nunca.

- **Validez y confiabilidad:** (Castillo, 2017) Con respecto al instrumento fue evaluado por medio de un juicio de expertos, lo que implica que se solicitó la opinión de profesionales con conocimientos y experiencia en el área relacionada con el instrumento. Estos expertos analizaron y evaluaron el contenido, la estructura y la pertinencia del instrumento, y posteriormente validaron su calidad. En este caso, el coeficiente utilizado para evaluar la validez del instrumento fue el V-Aiken, y obtuvo un valor de 0,79. Este coeficiente puede variar entre 0 y 1, donde un valor más cercano a 1 indica una mayor validez del instrumento. Un valor de 0,79 sugiere que el instrumento tiene una buena validez.
- **Recolección de datos:** Dado que los internos se encontraban internados en diferentes lugares, los datos se recolectaron de forma virtual mediante la plataforma Forms-Google, lo que involucro desarrollar los siguientes pasos:
 - ✓ Se tramito el permiso de solicitudes de instrumentos por parte de la Escuela de Enfermería Profesional de la UNTRM y coordinar a los representantes de prácticas con los estudiantes.
 - ✓ Se dio el enlace del cuestionario en línea de forma particular, teniendo un tiempo de diez minutos para responder, se agregó el consentimiento informado, cuyo propósito de la investigación además de la preservación de datos de manera anónima y en secreto.
 - ✓ Luego, se creó el documento con los códigos como ayuda para concebir la planilla matriz.
 - ✓ La información obtenida fue procesada por el programa estadístico SPSS 25, los resultados se presentaron en forma de tablas y gráficos.

2.4.Análisis de datos

Utilizando una base de datos Excel y software estadístico IBM SPSS 25, se organizó y clasificó la información. Luego, los datos se procesaron eliminando y reorganizando secciones. Nuestro siguiente paso fue preparar tablas y gráficos para mostrar estadísticas descriptivas. El resultado final fue una representación visual de los datos. Se utilizaron marcos teóricos y empíricos para interpretar y analizar el comportamiento de la variable estudiada.

III. RESULTADOS

Tabla 1

Actitud de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.

Actitud	Fi	%
Positiva	9	31.0
Parcialmente Positiva	19	65.6
Negativa	1	3.4
Total	29	100.0

Fuente: Obtenido de la recopilación de datos.

En la tabla 1, se observa que del 100% (29 internos), el 65.6% (19 internos) tuvieron la actitud parcialmente positiva, el 31% (9 internos) tuvieron actitud positiva y el 3.4% (1 interno) tuvo actitud negativa.

Tabla 2

Actitud cognitiva de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.

Actitud	Fi	%
Positiva	6	20.7
Parcialmente Positiva	20	69.0
Negativa	3	10.3
Total	29	100.0

Fuente: Obtenido de la recopilación de datos.

En la tabla 2, se observa que del 100% (29 internos), el 69 % (20 internos) tuvieron la actitud cognitiva parcialmente positiva, el 20.7% (6 internos) tuvieron la actitud cognitiva positiva y el 10.3% (3 internos) tuvieron la actitud cognitiva negativa.

Tabla 3

Actitud afectiva de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.

Actitud	Fi	%
Positiva	16	55.2
Parcialmente Positiva	11	37.9
Negativa	2	6.9
Total	29	100.0

Fuente: Obtenido de la recopilación de datos.

En la tabla 3, se observa que del 100% (29 internos), el 55.2% (16 internos) tuvieron actitud afectiva positiva, el 37.9% (11 internos) tuvieron actitud afectiva parcialmente positiva y el 6.9% (2 internos) tuvieron actitud afectiva negativa.

Tabla 4

Actitud conductual de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.

Actitud	Fi	%
Positiva	13	44.8
Parcialmente Positiva	15	51.7
Negativa	1	3.4
Total	29	100

Fuente: Obtenido de la recopilación de datos.

En la tabla 4, se observa que del 100% (29 internos), el 51.7% (15 internos) tuvieron actitud conductual parcialmente positiva, el 44.8 % (13 internos) tuvieron actitud conductual positiva y el 3.4% (1 interno) tuvo actitud conductual negativa.

IV. DISCUSIÓN

En el presente estudio al evaluar las características del interno de enfermería de la Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza de Amazonas tenemos, el 65.5% (19) de los internos encuestados tiene entre 17 a 23 años.

El 79.3% (23) son del sexo femenino, el 100% (29) son creyentes católicos; 45% (13) manifiestan que su primer acercamiento con la muerte fue menor que los 10 años, el 79% (23) declaran que la muerte fue de un individuo y que fue muy significativo.

Como afirma Espinoza et al., (2016) obtuvieron resultados similares, demostrando que las actitudes hacia el cuidado al final de la vida de los enfermeros muestran una tendencia favorable hacia la muerte de los pacientes, con especial énfasis en que esta actitud es asumida por las mujeres. Espinosa, (2016) demostró que las principales variables sociodemográficas del enfermero son la edad entre 39 y 36 años, el 75,6% (34) de las enfermeras eran mujeres y el 72,7 % (32) eran católicas.

Los resultados de estudios sobre las características personales de los alumnos universitarios de la facultad de enfermería ante la muerte de los usuarios, se evidencia que prevalece la edad joven, cuando el ser humano obtiene predominio de los afectos y emociones, lo que le permitirá afrontar diferentes situaciones que se presentan haciéndose cargo de grandes responsabilidades, como el cese del paciente.

Históricamente, la enfermería ha sido un campo que ha sido ocupado únicamente por mujeres. Sin duda, esto se debe a que la enfermería requiere un alto nivel de sensibilidad humana y que a las mujeres se les suele asociar más con cualidades como el amor, la creatividad, la dulzura, la minuciosidad, la bondad y el arte de cuidar. Sin embargo, esto no niega el hecho de que los hombres sean capaces de realizar tareas de cuidado. Pese a que, debido a la amplia gama de desempeño, las prometedoras perspectivas profesionales y los salarios más altos, cada vez más hombres eligen estudiar enfermería.

Todos los internos de enfermería encuestados se identifican como cristianos, lo cual es importante porque la religión adquiere extrema importancia en casos de

enfermedad y muerte. Cuando se enfrenta a circunstancias desafiantes como la muerte y la enfermedad, la familia recurre a la religión en busca de mecanismos para afrontarla. Por lo general, buscan apoyo emocional y explicaciones sobre lo que sucede durante el retiro. La religión desempeña un papel fundamental en la vida de los individuos y puede ayudar con los mecanismos de afrontamiento en circunstancias difíciles. Este trabajo amplía las perspectivas de las enfermeras sobre el valor de comprender las creencias religiosas de las personas para comprender el significado de la enfermedad y la muerte.

En este estudio se encontró, que del 100% (29 internos), el 65.6% (19 internos) tuvieron la actitud parcialmente positiva, el 31% (9 internos) tuvieron actitud positiva y el 3.4% (1 interno) tuvo actitud negativa.

Al respecto, sostiene Cuipal, (2022) con respecto a la actitud positiva en el estudio sobre la actitud hacia la muerte en tiempos de pandemia en los alumnos de enfermería de una universidad pública de Lima 2021, menciona que los resultados encontraron 70.8% (51) de estudiantes de enfermería presentan actitud positiva hacia la muerte y 29.2% (21) actitud negativa,

Por otro lado Martínez et al., (2019) en su estudio realizado en México sobre actitudes y miedo hacia la muerte en los estudiantes de enfermería, de acuerdo a los resultados, se encontraron que el 67% de los internos tuvieron una actitud negativa hacia el cese de la vida, tan poco guarda relación con Reyes, (2020) con su estudio enfocado en investigar la actitud de los pasantes de enfermería ante la muerte de pacientes hospitalizados en Lima, los resultados revelan que las actitudes que tienen mayor porcentajes de internos, son las actitudes negativas con un 84% de los participantes mostrando esta actitud, mientras que solo un 16% presenta una actitud positiva.

Ramón et al., (2021) mencionan en un estudio realizado en México, que la mayoría de Enfermeros que trabajan en hospitales, principalmente en áreas críticas tienen una actitud apática o negativa frente a la muerte de los pacientes hospitalizados y solo un pequeño porcentaje de (9,9%) tiene una actitud positiva, ya que también el miedo a la muerte en los Enfermeros es común.

Se puede observar que la postura de los internos ante la muerte de los individuos es parcialmente positiva. Están relacionados con las emociones, en el sentido de que son actuar y pensar sobre situaciones, personas u objeto; se desarrolla desde la infancia y fortalecen con el pasar del tiempo; en oportunidades se asimilan de la sociedad o cultura en la que habitamos, de esta dependemos de primera mano. Los sentimientos pueden cambiar dependiendo de la información que se tenga sobre el motivo detrás de ella.

Las emociones negativas tienen tendencia a escapar o evadir, pueden aumentar la distancia entre los profesionales de enfermería, los pacientes moribundos y sus familiares. Las emociones positivas, por otro lado, tienden a generar conexiones más estrechas y experiencias más prolongadas con la persona que sufre. Para aliviar la tensión y al mismo tiempo satisfacer las necesidades del paciente, es necesario encontrar una actitud tranquila y equilibrada.

La actitud cognoscitiva del interno de enfermería ante la muerte de paciente, se observó que el 69% (20 internos) es una actitud cognitiva parcialmente positiva, el 20.7% (6 internos) es una actitud cognitiva positiva y el 10.3% (3 internos) es una actitud cognitiva negativa.

La información, el conocimiento y las creencias de las personas sobre los objetos condicionan este aspecto de la actitud. En este caso, un gran porcentaje de enfermeras comprende el proceso de sufrir y morir; esta actitud tendrá un impacto significativo en la buena "atención" ofrecida por el nosocomio a los pacientes y sus familias.

Así mismo estos resultados concuerdan con Castellares & Castro, (2018) ya que en su estudio realizado en Huancavelica, sobre los sentimientos ante a la muerte del paciente por el profesional de enfermería, ya que en sus resultados se pueden evidenciar que del 100 % (23 enfermeros), el 87% (20 enfermeros) presentaron una actitud cognitiva favorable ante a la muerte del paciente y el 13% (3) presentaron una actitud cognitiva indiferente.

También guarda relación con Ramos & Velarde, (2018) En su investigación, descubrió que las enfermeras tenían una actitud cognitiva positiva (77.8%), una actitud afectiva parcialmente positiva (51.9%) y una actitud conductual

parcialmente positiva (77.8%). Estos resultados se relacionaron con los resultados estadísticos y con una actitud cognitivo positiva ante la muerte del individuo.

Esto indica que un alto porcentaje de estudiantes de enfermería tienen una buena actitud cognitiva, conocen cuáles son los primeros síntomas y signos del proceso de sufrimiento y deceso, este proceso se presenta como un lento deterioro de las capacidades físicas y espirituales, y que esta etapa de la enfermería es crucial debido al costo emocional que conlleva, razón por la cual el apoyo psicológico y espiritual para sus familias y pacientes es importante.

Se argumentó que tener conocimientos les permite administrar los cuidados a los pacientes que mueren, experiencia adquirida en la práctica profesional, ya que creían que el aprendizaje adquirido en la formación profesional era insuficiente para dar un cuidado de calidad a sus familiares y pacientes después de la muerte. Esto es algo que las instituciones formadoras deben tener en cuenta para mejorar los procesos de formación en esta área para que los pacientes y sus familias reciban un cuidado de calidad.

La actitud afectiva del interno de enfermería se puede observar que del 100% (29 internos), el 55.2% (16 internos) tuvieron actitud afectiva positiva, el 37.9% (11 internos) tuvieron actitud afectiva parcialmente positiva y el 6.9% (2 internos) tuvieron actitud afectiva negativa.

Basilio & Berrospi, (2023) mencionan sobre los sentimientos de enfermería ante la muerte en un hospital de Arequipa, que el 51.9% (14 enfermeros) tuvieron la actitud afectiva en parcialmente positiva y el 48.1% (13 enfermeros) tuvieron la actitud afectiva positiva.

Este no guarda relación con lo que sostienen Castellares & Castro, (2018) ya que en su estudio sobre las actitudes frente a la muerte del paciente por el personal de enfermería realizado en Huancavelica, manifiestan que del 100 % (23 enfermeros), el 82,6% (19 enfermeros) presentaron un sentimiento indiferente frente al fallecimiento del paciente y el 17,4% (4 enfermeros) presentaron una actitud afectiva favorable frente a la muerte del paciente.

Un sentimiento positivo se refleja en la sensibilidad hacia los pacientes que sufren. Esto los conmueve, pero mantienen límites emocionales con los pacientes y sus familias, a veces abrazándolos y consolándolos.

El deceso de una persona no es un suceso momentáneo, sino un desarrollo que ocurre en varias fases. Solo no tiene un carácter biológico sino también psicosocial. El moribundo también necesita apoyo emocional, pero esta etapa final se limita a buscar compañía que le ayude a aliviar la ansiedad y la soledad. Al momento de brindar cuidado, los cuidadores deben mantener la calma y la serenidad, ya que deben evitar mostrar temor de actuar de manera que puedan herir los sentimientos de la persona que espera una muerte digna. Flores et al., (2019)

El contacto emocional, la sensibilidad, la confianza y la intimidad con los demás en situaciones de vulnerabilidad, requieren no sólo conocimientos psicológicos y habilidades de comunicación, sino también un comportamiento ético por parte de las enfermeras. Si te preocupas por personas cercanas a la muerte y crees que la atención es holística, comprenderás lo importante que es la atención espiritual. Flores et al., (2019)

La familia apoya a complacer no sólo las necesidades emocionales sino también las materiales y espirituales. Cuando un paciente siente dolor, tanto ella como su parentela se convierten en los principales actores del cuidado. Lo que afecta a una persona afecta a otro y viceversa, por lo que ayuda a la persona en momentos difíciles en los que muchas veces se siente culpable e impotente.

Suele ser general que sus familias, los pacientes y el personal de enfermería maximicen las emociones relacionadas con la enfermedad y la agonía, pero la forma en que las expresarán será diferente. El enfermero ha aprendido a controlar sus emociones, probablemente no las expresen verbalmente, lo que puede considerarse una carencia de emoción.

La actitud conductual del interno de enfermería, se puede evidenciar que del 100% (29 internos), el 51.7% (15 internos) tuvieron actitud parcialmente positiva, el 44.8% (13 internos) tuvieron actitud conductual positiva y el 3.4% (1 interno) tuvo actitud conductual negativa.

Este estudio guarda una relación estrecha con lo que sostiene Basilio & Berrospi, (2023) en un estudio realizado en un hospital de Arequipa con relación la actitud de enfermería ante la muerte, se evidencia que el 77.8% (21 enfermeros) tuvieron la actitud conductual parcialmente positiva y el 22.2% (6 enfermeros) tuvieron la actitud conductual positiva.

No guarda relación con lo que sostienen Castellares & Castro, (2018) en un estudio realizado en Huancavelica relacionado a la actitud frente a la muerte del paciente por el personal de enfermería, se evidencia que 100% (23 enfermeros) presentaron una actitud conductual favorable frente a la muerte del paciente.

Es importante destacar que este es un aspecto clave de la investigación de las actitudes porque los aspectos conductuales de las actitudes incluyen los comportamientos que una persona probablemente seguirá en el futuro.

Los siguientes elementos muestran una actitud de comportamiento favorable: brindar a los pacientes que sufren dolor, deben recibir apoyo psicológico, informarse, consolarse, escucharse, y actuar con sensibilidad. El cuidado requiere un alto nivel de responsabilidad, así como una actitud compasiva y conciencia de que la muerte es un proceso irreversible.

Ver la muerte es una experiencia única, extraña y muy personal para todos y aunque no es común, se ha observado que para los profesionales de enfermería es una experiencia diferente ya que constantemente se enfrentan a fatalidades.

V. CONCLUSIONES

- La actitud de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, presentaron actitud parcialmente positiva.
- Se identificó que los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes tienen una actitud cognitiva parcialmente positiva.
- Los internos de Enfermería tienen una actitud afectiva positiva ante la muerte de pacientes.
- Respecto a la actitud conductual de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, presentaron actitud conductual parcialmente positiva.

VI. RECOMENDACIONES

- A los educadores de la Escuela Profesional de Enfermería de la Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza, profundizar en el proceso formativo (enfermería básica), el desarrollo de habilidades para brindar mejor cuidado posible a los pacientes antes del deceso. Por lo tanto, enfatizar el sentido humanizado del aprendizaje.
- Ejecutar otros estudios en este campo de investigación que aporten conocimiento científico para mejorar la práctica profesional y brindar una atención más humana.
- Educar continuamente al personal de enfermería sobre la atención al paciente al final de su vida para que pueda reconocer los resultados, determinar acciones correctivas y mejorar la calidad de la atención al paciente.
- A las enfermeras asistenciales, apoyar emocionalmente a los internos de enfermería para fortalecerlos en la formación y desarrollo profesional, especialmente cuando enfrentan experiencias muy pocas veces vividas.

VII. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Arellano, L. F. H. (2006). EL SIGNIFICADO DE LA MUERTE. *Revista Digital Universitaria*. https://www.revista.unam.mx/vol.7/num8/art66/ago_art66.pdf
- Basilio Ventura, L. L., & Berrospi Leandro, S. Y. (2023). *Actitudes hacia la muerte del paciente y las estrategias de afrontamiento en internos de enfermería, Hospital Regional Daniel Alcides Carrión—2022* [Tesis de Licenciatura, Universidad Nacional Daniel Alcides Carrión]. Repositorio Académico UNDAC. <http://repositorio.undac.edu.pe/handle/undac/3344>
- Bravo Samame, S. M. (2020). *Actitud ante la muerte en estudiantes de enfermería de una universidad privada. Chiclayo, 2020*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo]. Repositorio Académico USAT. <http://tesis.usat.edu.pe/handle/20.500.12423/2972>
- Castellares Hermoza, D. C., & Castro Cahuana, B. (2018). *Actitud frente a la muerte del paciente en el personal de enfermería del Hospital Regional Zacarias Correa Valdivia Huancavelica - 2018*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Nacional de Huancavelica]. Repositorio Académico UNH. <http://repositorio.unh.edu.pe/handle/UNH/2156>
- Castillo Lezama, K. V. (2017). *Factores biosocioculturales y actitud de la enfermera ante la muerte del paciente en UCI y emergencia. Hospital regional docente de Trujillo-La Libertad, 2013*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote]. Repositorio Académico ULADECH. <https://repositorio.uladech.edu.pe/handle/20.500.13032/379>
- Cuipal Rioja, H. L. (2022). *Actitud hacia la muerte en época de pandemia en estudiantes de enfermería de una universidad pública de Lima 2021*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Nacional Mayor de San Marcos]. Repositorio CYBERTESIS. <https://cybertesis.unmsm.edu.pe/handle/20.500.12672/18997>
- Espinosa, S. M. (2016). *Afrontamiento del profesional de enfermería ante la muerte de pacientes en unidades de paliativos y oncología*. NURE Investigación. <https://www.nureinvestigacion.es/OJS/index.php/nure/article/view/789>
- Espinoza-Venegas, M., Luengo-Machuca, L., Sanhueza-Alvarado, O., Espinoza-Venegas, M., Luengo-Machuca, L., & Sanhueza-Alvarado, O. (2016). *Actitudes en profesionales de enfermería chilenos hacia el cuidado al final de*

- la vida. Análisis multivariado. *Aquichan*, 16(4), 430-446.
<https://doi.org/10.5294/aqui.2016.16.4.3>
- Feritas, T. L. L., Claudia, A., Souza, Natália, E., OliveiraVargas, J. V., & Souza, S. S. (2016). La visión de la Enfermería ante el Proceso de Muerte y Morir de pacientes críticos: Una revisión integradora. *Enfermería Global*.
https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1695-61412016000100015
- Flores, G., Castro, R., & Quipildor, R. (2019). Actitud del personal de Enfermería ante la muerte de pacientes en la Unidad de Cuidados Intensivos. *Notas de Enfermería*, 19(34), Article 34. <https://doi.org/10.59843/2618-3692.v19.n34.26320>
- Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, P. (2014). *Metodología de la investigación*. 6ta Edición Sampieri.
- Marrero González, C. M., García Hernández, A. M., Marrero González, C. M., & García Hernández, A. M. (2019). Vivencias de las enfermeras ante la muerte. Una revisión. *Ene*, 13(2).
https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S1988-348X2019000200001&lng=es&nrm=iso&tlng=es
- Martínez, A. K. G., Martínez, G. C. M. del C., Díaz, R. R., Báez, S. J. S., Lizalde, E. V., Cardona, J. P. G., & Hernández, V. S. R. (2019). Miedo y actitudes ante la muerte en estudiantes de enfermería de una universidad pública de Aguascalientes. *Lux Médica*, 14(41), Article 41.
<https://doi.org/10.33064/41lm20192015>
- Maza Cabrera, M., Zavala Gutiérrez, M., & Merino Escobar, J. M. (2009). ACTITUD DEL PROFESIONAL DE ENFERMERÍA ANTE LA MUERTE DE PACIENTES. *Ciencia y enfermería*, 15(1), 39-48.
<https://doi.org/10.4067/S0717-95532009000100006>
- Organización Mundial de la Salud. (s. f.). Salud mental. Recuperado 4 de junio de 2023, de <https://www.who.int/es/news-room/facts-in-pictures/detail/mental-health>
- Perdigon, A. G. C., & Strasser, G. (2015). El proceso de muerte y la enfermería: Un enfoque relacional. Reflexiones teóricas en torno a la atención frente a la muerte. *Physis: Revista de Saúde Coletiva*, 25, 485-500.
<https://doi.org/10.1590/S0103-73312015000200009>

- Ramón, F. M., López, F. R., León, A. C., Zamora, R. M. A., Ruíz, M. A. V., García, C. D. la C., Hernández, N. G., Ramón, F. M., López, F. R., León, A. C., Zamora, R. M. A., Ruíz, M. A. V., García, C. D. la C., & Hernández, N. G. (2021). Actitudes del personal de enfermería ante la muerte de sus pacientes. *Revista Cuidarte*, 12(1). <https://doi.org/10.15649/cuidarte.1081>
- Ramos Paitan, W. M., & Velarde Paz, A. K. (2018). “*Factores biosocioculturales y actitud de la enfermera ante la muerte del paciente en la UCI - UCIM del hospital nacional Carlos Alberto Seguin Escobedo, EsSalud*” Arequipa—2017 [Tesis de Especialidad, Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa]. Repositorio Académico UNSA. <http://repositorio.unsa.edu.pe/handle/UNSA/5159>
- Reyes García, E. (2020). *Actitudes de los internos de enfermería ante la muerte de pacientes hospitalizados de un hospital nacional, 2020*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Cesar Vallejo]. Repositorio Institucional UCV. <https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/74781>
- Rivera Borbor, J. E. D. F. (2021). *Actitud del profesional de enfermería ante la muerte de pacientes con covid-19 en el hospital general Dr. Liborio Panchana Sotomayor 2020*. [Tesis de Licenciatura, Universidad Estatal Península de Santa Elena]. Repositorio UPSE. <https://repositorio.upse.edu.ec/handle/46000/5945>

ANEXOS

ANEXO 1

MATRIZ DE CONSISTENCIA

Título: Actitud de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública de Chachapoyas.

FORMULACIÓN DEL PROBLEMA	OBJETIVO	VARIABLES	MARCO METODOLÓGICO	VARIABLE
¿Cuál es la actitud de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023?	<p>Objetivo general</p> <ul style="list-style-type: none"> ✓ Determinar la actitud de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública Chachapoyas-2023. <p>Objetivos específicos</p> <ul style="list-style-type: none"> ✓ Identificar la actitud cognitiva de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023. ✓ Identificar la actitud afectiva de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023. ✓ Identificar la actitud conductual de los internos de Enfermería ante la muerte de 	<p>Variable dependiente</p> <ul style="list-style-type: none"> ✓ Actitud de los internos de enfermería ante la muerte de pacientes 	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Enfoque: cuantitativo. ✓ Nivel: descriptivo. ✓ Tipo: transversal ✓ Universo/Muestral: La población estará constituida por los internos de enfermería durante las rotaciones hechas en su internado; los cuales fueron un total de 29 internos de enfermería. ✓ Técnicas e instrumentos: Técnica: Encuesta Instrumento: cuestionario de Actitud ante la Muerte 	Vd: Ordinal

	pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.		✓ Análisis de datos: SPSS 27.0 ✓ Presentación de datos: Se presentará en cuadros y gráficos y los resultados se presentarán en tablas simples.	
--	--	--	--	--

ANEXO 2

OPERACIONALIZACIÓN DE LA VARIABLE

Variable Independiente	Definición Operacional	Dimensión	Indicadores	Categorías		Escala
				Dimensiones	Variable	
Actitud del interno(a) de enfermería hacia la muerte	Es una respuesta que describe la predisposición de los internos de enfermería sobre su pensar, actuar y el sentir ante el final de la vida, y será medido a través del cuestionario de Actitud ante la muerte.	Actitud	Actitud cognitiva	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Actitud Positiva: puntos ✓ Actitud Parcialmente positiva: ✓ Actitud Negativa: 	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Actitud Positiva: ✓ Actitud Parcialmente positiva: ✓ Actitud Negativa: 	Variable: Ordinal
			Actitud afectiva	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Actitud Positiva: ✓ Actitud Parcialmente positiva: ✓ Actitud Negativa: 		
			Actitud conductual	<ul style="list-style-type: none"> ✓ Actitud Positiva: ✓ Actitud Parcialmente positiva: ✓ Actitud Negativa: 		

ANEXO 2

CONSENTIMIENTO INFORMADO

Título del estudio: Actitud de los Internos de Enfermería ante la Muerte de Pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas- 2023.

Estimados estudiantes, mi nombre es Ruth Marleni Aquino Ocampo bachiller de la carrera Profesional de Enfermería, estoy realizando un estudio de investigación con el objetivo de determinar la actitud hacia la muerte de pacientes en los internos de enfermería de una universidad pública. Para lo cual solicito su consentimiento para el desarrollo del presente cuestionario el cual será de carácter anónimo, recordando que su participación es voluntaria y los datos recolectados serán manejados confidencialmente sin existir ningún tipo de riesgos.

Al continuar con el desarrollo implica que usted ha leído este documento y aceptado participar voluntariamente en contestar las preguntas formuladas.

He leído y acepto participar del estudio.

ANEXO 3

CUESTIONARIO: ESCALA ACTITUD DE ENFERMERÍA ANTE LA MUERTE

I. INTRODUCCIÓN: el presente cuestionario tiene por objetivo determinar la actitud del interno de enfermería ante la muerte en los servicios de Hospitalización y emergencias de la UNTRM.

II. DATOS GENERALES

✓ Edad:

✓ Sexo: Masculino () Femenino ()

✓ Religión:

✓ Edad que tuvo su primer contacto con la muerte

Menor que 10 años () 10-16 años () 17-23 () 24 o más

()

✓ De quien fue la muerte:

Una persona () Un animal ()

✓ Significado del ser fallecido para el encuestado:

Significativa () Poco significativa () No significativa ()

Instrucciones: lea detenidamente cada ítem y marque con una X su respuesta

ACTITUD COGNITIVA:				
Creencias, valores y conocimiento				
		Siempre	Casi siempre	Nunca
1	Pensar en la muerte es perder el tiempo.			
2	Después de la muerte habrá un lugar mejor.			
3	Viviré después de mi muerte.			
4	Las personas solo pueden pensar en la muerte cuando son viejos.			
5	Percibo a la muerte como un paso a la eternidad.			
6	Mi vida tiene más significado porque acepto el hecho de mi muerte.			
7	Vale la pena vivir.			
8	Reconozco mi muerte como un hecho inevitable, que cada día ayuda a mi crecimiento como persona.			

9	El contacto frecuente con la muerte, me ha hecho verla como algo natural.			
ACTITUD AFECTIVA:				
Aceptación, rechazo y sensibilidad				
10	Después de la muerte voy a encontrar felicidad.			
11	Prefiero morir a vivir sin calidad de vida.			
12	La muerte puede ser una salida a la carga de mi vida.			
13	Hay momentos en que la muerte puede ser un alivio ante el sufrimiento.			
14	Veó con placer la vida después de mi muerte.			
15	Pensar deliberadamente en mi muerte es un hecho morboso.			
16	No puedo evitar en mi familia cuando tengo a mi cuidado un paciente que se va a morir.			
17	Me siento perturbado (a) cuando pienso en lo corta que es la vida.			
18	Cuando asisto a un paciente en fase terminal, entra en mi pensamiento la probabilidad de mi muerte.			
19	Me conmueve enfrentar a la familia de los pacientes moribundos.			
ACTITUD CONDUCTUAL:				
Temor, ansiedad, comodidad, responsabilidad, vocación y apatía				
20	Temo la posibilidad de contraer una enfermedad, que me conlleve inevitablemente a la muerte.			
21	Tengo temor ante la muerte en este instante de mi vida.			
22	Encuentro dificultad para encarar la muerte.			
23	Pensar en la posibilidad de mi propia muerte me genera ansiedad.			

24	Me siento más cómodo(a) si la petición de cuidar a un paciente moribundo proviene de algún conocido.			
25	La muerte me ayuda a tener más responsabilidad ante mi vida.			
26	La muerte de un paciente conlleva a un fracaso profesional.			
27	El sentido de mi trabajo es salvar la vida de los pacientes.			
28	Me da igual lo que suceda a mí alrededor.			
29	Me da lo mismo vivir o morir.			
30	Prefiero no pensar en la muerte.			

ANEXO 4

RESULTADOS COMPLEMENTARIOS

Edad de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.

Edad	Fi	%
Menor de 10 años	0	0.00
De 10 a 16 años	0	0.00
De 17a 23 años	19	65.5
De 24 a más años	10	34.5
Total	29	100

Sexo de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.

Sexo	Fi	%
Masculino	6	20.7
Femenino	23	79.3
Total	29	100.0

Religión de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023

Religión	Fi	%
Católica	29	100.0
Otras religiones	0	0.0
Total	29	100.0

Edad que tuvieron su primer contacto con la muerte los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.

Nivel	Edad que tuvo su primer contacto con la muerte	
	Fi	%
Menor que 10 años	13	45
Entre 10 y 16 años	8	28
Entre 17 y 23 años	5	17
Más de 24 años	3	10
Total	29	100

Muerte que percibieron los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes, Universidad Pública, Chachapoyas-2023.

¿De quién fue la muerte?		
	Fi	%
Una persona	23	79
Un animal	6	21
Total	29	100

Significado del ser fallecido de los internos de Enfermería ante la muerte de pacientes. Universidad Pública, chachapoyas-2023.

Significado del ser fallecido para el		
encuestado	fi	%
Significativa	21	72.41
Poco Significativa	4	13.79
No Significativa	4	13.79
Total	29	100